

**PENGEMBANGAN TES PERFORMANCE DALAM
PENDIDIKAN AGAMA ISLAM BERBASIS *CONTEXTUAL*
TEACHING AND LEARNING KELAS V SD ISLAM AISYAH
SURABAYA**

Oleh:

**MOH. DWI FIDIQSA
D31208034**



**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
FAKULTAS TABIIYAH
JURUSAN PENDIDIKAN AGAMA ISLAM
SURABAYA
2012**

PERPUSTAKAAN IAIN SUNAN AMPEL SURABAYA	
No. KLAS K T. 2012 106 PAI	No. REG : T. 2012/PAI/106 ASAL BUKU : TANGGAL :



**PENGEMBANGAN TES PERFORMANCE DALAM
PENDIDIKAN AGAMA ISLAM BERBASIS *CONTEXTUAL
TEACHING AND LEARNING* KELAS V SD ISLAM AISYAH
SURABAYA**

Skripsi

Diajukan Kepada

Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan

Dalam Menyelesaikan Program Sarjana

Ilmu Tarbiyah

Oleh:

MOH. DWIFIDIQSA

D31208034

INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL

FAKULTAS TABIIYAH

JURUSAN PENDIDIKAN AGAMA ISLAM

SURABAYA

2012

PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : M. Dwi Fidiqsa

Nim : D31208034

Jurusan : Pendidikan Agama Islam (PAI)

Fakultas : Tarbiyah

Menyatakan dengan sebenar-benarnya bahwa skripsi yang saya tulis ini benar-benar merupakan hasil karya sendiri, bukan merupakan pengambil-alihan tulisan/pikiran orang lain yang saya akui sebagai hasil tulisan/pikiran saya sendiri.

Apabila dikemudian hari terbukti/dapat dibuktikan bahwa skripsi ini hasil jiplakan, maka saya bersedia menerima sanksi atas perbuatan tersebut

Surabaya, 20 Juli 2012
Yang membuat pernyataan



M. Dwi Fidiqsa

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Skripsi oleh :

Nama : MOH. DWI FIDIQSA

NIM : D31208034

Judul : PENGEMBANGAN TES PERFORMANCE DALAM
PENDIDIKAN AGAMA ISLAM BERBASIS CONTEXTUAL
TEACHING AND LEARNING KELAS V SDI AISYAH
SURABAYA

Ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan

Surabaya, 18 Juli 2012

Pembimbing,



Drs. Mahmudi
NIP. 195502021983031002

PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh **M. Dwi Fidiqsa** ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji Skripsi

Surabaya, 3 Agustus 2012

Mengesahkan, Fakultas Tarbiyah
Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Dekan,



Dr. H. Nur Hamim, M.Ag
NIP. 1962031211991031002

Ketua,

Drs. Mahmudi
NIP. 195502021983031002

Sekretaris,

Ahmad Lubab, M.Si
NIP. 198111182009121003

Penguji I,

Dr. H. Abd. Kadir, M.A
NIP. 195308031989031001

Penguji II,

Dr. Ah. Zakki Fuad, M.Ag
NIP. 197404242000031001

Fenomena ini berlaku untuk semua mata pelajaran, Akibatnya ? Ketika peserta didik lulus dari sekolah, hanya pintar secara teoritis, tetapi miskin aplikasi. Pendidikan di sekolah terlalu menjejali otak siswa dengan berbagai bahan ajar yang harus dihafal, pendidikan tidak diarahkan untuk membangun dan mengembangkan karakter serta potensi yang dimiliki, dengan kata lain, proses pendidikan tidak pernah diarahkan untuk membentuk manusia cerdas, memiliki kemampuan memecahkan masalah hidup serta tidak diarahkan membentuk manusia yang kreatif dan inovatif.

Mutu pendidikan dipengaruhi banyak faktor ,yaitu siswa, pengelola sekolah (Kepala Sekolah, karyawan dan Dewan/Komite Sekolah), lingkungan (orangtua, masyarakat, sekolah), kualitas pembelajaran, kurikulum dan sebagainya¹. Hal senada juga disampaikan oleh Djamaris Mardapi² bahwa :

“Usaha peningkatan kualitas pendidikan dapat ditempuh melalui peningkatan kualitas pembelajaran dan kualitas sistem penilaian. Keduanya saling terkait, sistem pembelajaran yang baik akan menghasilkan kualitas belajar yang baik. Selanjutnya sistem penilaian yang baik akan mendorong guru untuk menentukan strategi mengajar yang baik dan memotivasi siswa untuk belajar yang lebih baik.”

Dengan demikian salah satu faktor penting untuk mencapai tujuan pendidikan adalah proses pembelajaran yang dilakukan. Sedangkan salah satu faktor penting untuk efektivitas pembelajaran adalah faktor evaluasi, baik terhadap proses maupun

¹ Edy Suhartoyo. *Pengalaman Peningkatan Mutu Pendidikan Melalui Pengembangan Budaya Sekolah di SMAN 1 Kasihan Bantul*. Makalah ini disajikan dalam Seminar Nasional Peningkatan Mutu Pendidikan Melalui Pengembangan Budaya Sekolah, tanggal 23 November 2005 di Universitas Negeri Yogyakarta, h.2

² Djemari Mardapi. *Kurikulum 2004 dan Optimalisasi Sistem Evaluasi Pendidikan di Sekolah*. Makalah ini disampaikan pada Seminar Nasional Kurikulum 2004 Berbasis Kompetensi, tanggal 10 Januari 2003 di Universitas Ahmad Dahlan Yogyakarta, h.8

dikehendaknya. Di sini ada jawaban betul dan salah, misalnya: tes kemampuan/bakat, dan tes hasil belajar.

2. *Typical Performance tes*, mengukur kecenderungan reaksi atau perilaku individu dalam situasi tertentu. Dalam hal ini tidak ada jawaban benar – salah, misalnya: tes kepribadian, sikap, minat.

Seperti yang telah dijelaskan di atas, bahwa banyak jenis tes dalam teknik evaluasi. Namun, terkadang guru lebih memilih tes tulisan dan tes lisan sebagai bahan evaluasi hasil belajar dalam kegiatan belajarnya. Ini karena lebih efisien dan efektif dibandingkan tes performance. Tapi, hal ini secara prosedur evaluasi termasuk salah, sebab tes perbuatan juga sebagai tolak ukur dalam suatu pembelajaran terutama pada bidang studi Pendidikan Agama Islam.

Tes perbuatan mengacu pada proses penampilan seseorang dalam melakukan sesuatu unit kerja. Tes perbuatan mengutamakan pelaksanaan perbuatan peserta didik. Digunakan untuk mengukur hasil belajar yang menyangkut domain keterampilan (*skill*) atau perilaku (*behavior*). Tes perbuatan bisa berupa tulis dan lisan. Tes ini juga dapat digunakan untuk mengukur hasil belajar siswa, baik secara individual maupun secara kelompok. Contoh : siswa diminta memperagakan tata cara pelaksanaan sholat jenazah beserta bacaannya.

Kelebihan tes perbuatan merupakan alat paling tepat terbentuk atau tidaknya ketrampilan yang dirumuskan dalam tujuan pembelajaran. Tes perbuatan juga dapat membantu pergantian suasana sehingga kejenuhan dapat dikurangi atau dihilangkan. Kelemahan tes perbuatan adalah tidak semua bahan ajaran dapat

diungkap dengan tes perbuatan. Tes perbuatan juga membutuhkan banyak waktu, tenaga, dan biaya yang cukup banyak.

Sehingga dengan demikian, banyak keunggulan dan dampak positif tes performa terhadap pengetahuan dan kemampuan siswa. Sebab seperti yang sudah diketahui sebelumnya bahwa ada tiga hal yang harus diperhatikan oleh seorang guru yaitu dari ranah kognitif, afektif dan psikomotorik. Dalam ranah kognisi dan afektif guru bisa menggunakan tes tulis dan tes lisan, namun untuk ranah psikomotorik tes yang tepat adalah tes performa ini. Sehingga sempurna evaluasi yang dilakukan oleh seorang pendidik, begitu pula akan lebih cepat memahami sebuah materi dalam Pendidikan Agama Islam kepada peserta didik baik secara pengetahuan hingga keahlian yang dimilikinya.

Salah satu proses belajar selain dari evaluasi adalah adanya pemilihan strategi pembelajaran oleh guru dalam melaksanakan tugasnya sebagai guru demi tercapainya apa yang dimaksud dengan tujuan pembelajaran terutama pada Pendidikan Agama Islam (PAI). Banyak sekali metode dan strategi yang dapat dilakukan oleh guru untuk mengoptimalkan dan menstabilkan proses pembelajaran agar baik dan benar. Salah satunya, yaitu dengan strategi CTL (*Contextual Teaching And Learning*). Strategi pembelajaran ini sangatlah efektif untuk mengaktifkan daya dan pikir siswa. Karena CTL tertuju pada objeknya secara langsung yaitu peserta didik. Semua hal dalam materi PAI akan siswa serap sendiri dengan difasilitasi oleh guru. Sehingga dapat disimpulkan bahwa CTL adalah *student center strategy*.

Seperti yang telah dijelaskan di atas, bahwa CTL menjadi suatu strategi yang jitu untuk menciptakan peserta didik yang tidak hanya secara kognitifnya tinggi, tetapi juga secara psikomotorik dan afektifnya tertunjang. Namun, tidak sedikit adanya kelemahan yang terjadi dalam strategi ini. Salah satunya adalah diri peserta didik dan kemampuan yang siswa miliki. Terkadang ada yang baik, sedang ada pula yang rendah sehingga guru tetap menjalankan tugasnya walaupun sebatas fasilitator saja.

Begitu dahsyatnya strategi CTL dalam dunia pendidikan modern yang lebih menekankan pengetahuan bersumber dari pengalaman peserta didik sehingga perlu diadakan evaluasi yang berkelanjutan agar diperoleh sebuah data yang dapat dipertanggungjawabkan, apakah bagi seorang guru yang telah melaksanakan strategi CTL terutama guru PAI yang mana sangat riskan sebab akhlak yang sekarang ketahui amatlah menyedihkan sudah tidak sesuai dengan norma yang berlaku di masyarakat apalagi terhadap agama. Sehingga sangatlah perlu diadakan sebuah penelitian mengenai tes performance terhadap PAI yang berbasis pada strategi CTL tersebut agar diketahui seberapa akuratkah strategi tersebut dalam pencapaian tujuan pembelajaran yang ditetapkan.

Sekolah Dasar Islam Aisyah adalah salah satu lembaga yang berdiri dalam naungan Lembaga Pendidikan Aisyah dengan dibawah LPP Muhammadiyah. Sekolah ini memiliki karakter sekolah yang mandiri, memiliki guru dan tenaga pengajar yang telah profesional yang mana mayoritas telah 5 tahun mengabdikan. Sejak pertama sekolah ini didirikan telah membantu tujuan nasional yakni

secara efektif dalam kelas, Musik dan Seni (memainkan alat musik), dan pendidikan fisik/jasmani (berenang, menari, melempar bola). Ekonomi, bisnis, industri, pertanian, dsb.

B. Penerapan Strategi *Contextual Teaching dan learning*

1. Konsep Dasar Strategi Pembelajaran Kontekstual

Contextual Teaching dan learning (CTL) adalah suatu strategi pembelajaran yang menekankan pada proses keterlibatan siswa secara penuh untuk dapat menemukan materi yang dipelajari dan menghubungkannya dengan situasi kehidupan nyata sehingga mendorong siswa untuk dapat menerapkannya dalam kehidupan sehari-hari.

Dari konsep tersebut ada tiga hal yang harus dipahami. Pertama, CTL menekankan kepada proses keterlibatan siswa untuk menemukan materi, artinya proses belajar diorientasikan pada proses pengalaman secara langsung. Proses belajar dalam konteks CTL tidak mengharapkan agar siswa hanya menerima pelajaran, akan tetapi proses mencari dan menemukan sendiri materi pelajaran.

Kedua, CTL mendorong agar siswa dapat menemukan hubungan antara materi yang dipelajari dengan situasi kehidupan nyata, artinya siswa dituntut untuk dapat menangkap hubungan antara pengalaman belajar di sekolah dengan kehidupan nyata. Hal ini sangat penting sebab, dengan dapat mengkorelasikan materi yang ditemukan dengan kehidupan nyata, bukan saja bagi siswa materi itu akan bermakna secara fungsional, akan tetapi materi yang dipelajarinya akan tertanam erat dalam memori siswa, sehingga tidak akan mudah dilupakan.

- 5) Tentukan kriteria penilaian sampel-sampel portofolio peserta didik beserta pembobotannya bersama para peserta didik agar dicapai kesepakatan. Diskusikan dengan para peserta didik bagaimana menilai kualitas karya siswa.

Contoh; untuk kemampuan menulis karangan, kriteria penilaiannya misalnya: penggunaan tata bahasa, pemilihan kosa-kata, kelengkapan gagasan, dan sistematika penulisan. Sebaiknya kriteria penilaian suatu karya dibahas dan disepakati bersama peserta didik sebelum peserta didik membuat karya tersebut. Dengan demikian, peserta didik mengetahui harapan (standar) guru dan berusaha mencapai harapan atau standar itu.

- 6) Mintalah peserta didik menilai karyanya secara berkesinambungan. Guru dapat membimbing peserta didik tentang bagaimana cara menilai dengan memberi keterangan tentang kelebihan atau kekurangan karya tersebut dan bagaimana cara memperbaikinya. Hal ini dapat dilakukan pada saat membahas portofolio.
- 7) Setelah suatu karya dinilai dan ternyata nilainya belum memuaskan, kepada peserta didik dapat diberi kesempatan untuk memperbaiki lagi. Namun, antara peserta didik dan guru perlu dibuat “kontrak” atau perjanjian mengenai jangka waktu perbaikan, misalnya setelah 2 minggu karya yang telah diperbaiki harus diserahkan kepada guru.
- 8) Bila perlu, jadwalkan pertemuan untuk membahas portofolio. Jika dianggap perlu, undanglah orang tua peserta didik untuk diberi penjelasan

Setelah menonton VCD atau mendengarkan kisah-kisah Al Qur'an, siswa diharuskan membuat catatan tentang pengalaman yang siswa alami, melalui diskusi dengan teman-temannya.

Setelah mengamati dan melakukan aktivitas keagamaan siswa diwajibkan untuk mencatat permasalahan-permasalahan yang muncul serta siswa dapat mengungkapkan perasaannya kemudian mendiskusikan dengan teman sekelasnya.

Langkah *ketiga* tugas guru Pendidikan Agama Islam adalah merangsang siswa untuk berpikir kritis dalam memecahkan permasalahan yang ada.

Langkah *keempat* guru diharapkan mampu untuk memotivasi siswa agar siswa berani bertanya, membuktikan asumsi dan mendengarkan pendapat yang berbeda dengan siswa.

b. Memanfaatkan Lingkungan Siswa untuk Memperoleh Pengalaman Belajar

Guru memberikan penugasan kepada siswa untuk melakukan kegiatan yang berhubungan dengan konteks lingkungan siswa, antara lain di sekolah, keluarga dan masyarakat. Hal ini dapat dilakukan dengan memberikan penugasan kepada siswa di luar kelas. Misalnya mengikuti sholat berjamaah, mengikuti sholat jum'at, mengikuti kegiatan ibadah qurban dan berkunjung ke pesantren untuk mewawancarai santri atau ustadz yang berada di pesantren tersebut. Siswa diharapkan dapat memperoleh pengalaman langsung dari kegiatan yang siswa lakukan mengenai materi yang sedang dipelajari. Pengalaman belajar merupakan

Oleh karena itu, pendekatan CTL sangat berguna dalam penelitian ini, suatu teori yang membuka wawasan siswa terhadap realita di sekitarnya dengan teori-teori yang diajarkan di sekolah sehingga siswa yang nota bene-nya masih sekolah dasar, perlu dipupuk kepekaanya terhadap sesuatu agar ketika siswa beranjak dewasa , maka pemikiran dan perasaan siswa pun akan terasah. Dan siswa tidak akan hanya bisa secara teoritis tetapi juga secara praktis.

Di SDI Aisyah ini memang tidak hanya mengutamakan kecerdasan siswa dari otaknya saja namun juga perilakunya, dan dengan harapan adanya tes performance ini siswa dapat mengaplikasikannya dalam kehidupan sehari-harinya bahkan menjadi suatu kebiasaan baik.

Dengan adanya pengembangan tes performance yang berkesesuaian dengan strategi pembelajaran kontekstual maka siswa diminta agar selalu dapat peka dan lebih giat dalam mengeksplorasi pengetahuannya sendiri dengan pendampingan guru atau orang tua agar tidak terjadi kesalah pahaman pada anak didik.

Sedangkan untuk penilaian prakteknya menggunakan skala rentang dengan beragam indikator dengan rentang penilaian 1- 4. Siswa diharapkan dapat melakukan ibadah atau amaliyah yang sesuai demham materi yang telah diajarkan agar berkesesuaian dengan kompetensi yang ingin dicapai. Untuk itu lah tes perbuatan ini dilaksanakan sedemikian rupa agar dikalangan siswa tidak ada ketimpangan pemahaman dalam mengaplikasikan amaliyah tersebut.

Sehingga dapat diambil kesimpulan bahwa pengembangan tes perbuatan ini, didasarkan pada metode pembelajaran yang termasuk dalam strategi pembelajaran kontekstual. Sedangkan dalam hal penilaian seperti pada umumnya yaitu dengan tabel penilaian sikap seperti yang telah dijelaskan di atas.

Interview yang akan digunakan dalam penelitian ini adalah interview bebas atau wawancara bebas, hal ini dimaksudkan agar pertanyaan yang akan diajukan dapat dijawab oleh obyek secara benar dan tidak dibuat-buat.

Dengan menggunakan interview ini, peneliti mendapatkan data tentang:

- a. Proses pelaksanaan tes performance dalam Pendidikan Agama Islam kelas V di SDI Aisyah Surabaya.
- b. Identifikasi pembelajaran Pendidikan Agama Islam berbasis CTL kelas V SDI Aisyah Surabaya.
- c. Bagaimanakah proses pengembangan tes performance dalam PAI berbasis CTL kelas V SDI Aisyah Surabaya

Untuk memperoleh data di atas , maka peneliti mewawancarai subjek penelitian yaitu Guru Pendidikan Agama Islam kelas V SDI Aisyah. Karena wawancara ini juga perlu data yang lengkap, maka ada informan sekunder yakni Wali Kelas, Kepala Sekolah, dan Siswa. Wawancara berbeda dengan observasi yang bisa dilakukan ketika dalam proses belajar mengajar, maka dari itu peneliti meminta waktu luang kepada informan serta tempat. Untuk informan primer yakni guru PAI dilakukan wawancara pada hari Kamis , 24 Mei 2012 pukul 12.00 di kantor guru. sedangkan wali kelas dan kepala sekolah pada hari Senin, 28 Mei 2012 pukul 08.00 di kantor guru dan ruang kepala sekolah. Sedangkan dengan siswa dilaksanakan pada hari Sabtu 26 Mei 2012 pada saat pulang sekolah.

saran saja melainkan tindakan nyata dari para guru, sehingga siswa dapat langsung melihat dan merasakan sendiri bagaimana berakhlak terpuji itu.

Dalam masalah evaluasi pun, para guru tidak hanya mengukur berdasarkan pengetahuan atau daya berpikir siswa saja, namun juga skill yang siswa miliki. Karena hal ini akan membuktikan sejauh mana siswa dapat memahami materi yang telah diajarkan oleh guru. Bila penilaian hanya berdasarkan hasil ulangan tertulis saja, maka guru tidak dapat mengetahui apakah siswa dapat mengaplikasikan materi tersebut ke dalam kehidupannya nanti atau malah hanya sebagai angin lalu saja. Itulah yang menjadi kekhawatiran guru SDI Aisyah Surabaya ini, sehingga di setiap kali waktu diadakan ujian praktek untuk mengukur pemahaman anak didik dalam suatu materi tertentu.

Guru Pendidikan Agama Islam dalam melaksanakan tes performance lebih menekankan pada psikomotorik siswa, sehingga siswa akan dapat dengan mudah untuk membiasakan beribadah sesuai dengan apa yang telah diajarkan oleh gurunya itu.

Dalam wawancara yang peneliti lakukan kepada guru PAI, saat mengajar salah satu materi, guru ketika mengajarkan materi SKI tentang keteladanan dari kesabaran Nabi Ayyub As. Tes performance yang digunakan adalah mendramatisasikan kembali bagaimana sejarah tersebut terjadi. Dengan skenario yang sudah guru buat, maka siswa dibagi menjadi 2 kelompok besar dan berdiskusi sebentar dengan bimbingan guru pula. Setelah siswa membagi peran dan faham apa yang harus siswa perankan, maka drama pun dimulai. Setelah siswa

melafalkannya karena jika salah ,maka akan salah juga artinya. Pada kriteria ketepatan, siswa diuji tentang runtutan dalam adzan dan iqamah, apakah ini dibaca 2 kali atau sekali, dan juga urutannya agar tidak keliru.sedangkan gaya di sini diartikan dalam gaya suara ketika siswa melafalkan adzan dan iqamah. Dan terakhir adalah cara pembawaannya yakni bagaimana sikap siswa ketika melakukan adzan dan iqamah dan menghadap dimana ketika melakukannya.

Dalam penerapan tes perbuatan yang dilaksanakan Guru PAI di SDI Aisyah ini menurut peneliti telah ideal, dengan tidak hanya memberikan pengetahuan secara kognitif saja namun juga pada ranah psikomotoriknya. Sehingga siswa akan memahami suatu materi ajar yang telah diajarkan pada siswa dengan baik dan benar sesuai dengan teori yang telah siswa dan guru pelajari.

Walau seperti itu masih dimungkinkan ada kelemahan sebab ada beberapa materi yang tidak bisa menggunakan tes performance ini, oleh karena itulah diupayakan untuk guru dapat lebih mengembangkan tes ini demi kemajuan pendidikan bagi Indonesia umumnya dan SDI Aisyah khususnya.

Harapan yang dikemukakan di atas mungkin dapat terjawab apabila tiap guru dan siswa ada hubungan yang baik, hal ini juga akan membantu dalam kegiatan belajar mengajar.

Dan ketika peneliti melakukan pengamatan terhadap pelaksanaan tes performance yang terjadi pada saat mata pelajaran PAI bab Al-Quran yang mana siswa diharapkan untuk dapat menulis dan membaca serta hafal surat Al-Mauun. Ada 2 siswa yang mengalami kesulitan untuk melaksanakan tes ini, dan setelah ditelusuri kendala yang siswa hadapi adalah kebiasaan. Dan memang benar,

performance atau perbuatan itu lebih terasah jika mau untuk membiasakannya, namun jika tidak suatu saat akan berkurang dan hilang ditelan bumi. Inilah yang menjadi salah satu hambatan tes performance, dan menurut peneliti seyogyanya sebelum melaksanakan tes tersebut perlu ada pendalaman materi pada tiap anak didik, tapi mungkin karena keterbatasan waktu, tenaga, dan biaya sehingga memang tes ini tidak selalu digunakan.

Sehingga dapat disimpulkan bahwa penerapan tes performance yang dilakukan Guru PAI kelas V SDI Aisyah Surabaya ini sudah baik. Hal ini dapat dibuktikan dengan pemaparan dari guru PAI sendiri, bahwa guru telah melakukan tes performance pada beberapa materi untuk dapat mengetahui kompetensi siswa pada suatu bab dan juga mengukur tingkat pemahaman yang telah dicerna oleh siswa melalui teori yang telah siswa dan guru pelajari bersama. Dan dengan sedikit pemaparan dari ahli juga dari pengertian tes performance sendiri dapat mendukung pernyataan peneliti bahwa pelaksanaan tes ini bisa sangat bermanfaat bagi majunya pendidikan baik bagi Indonesia pada umumnya dan sekolah pada khususnya.

2) Penerapan Strategi CTL yang Dilaksanakan Guru Mata Pelajaran PAI Kelas V SD Islam Aisyah Surabaya

Dalam proses kegiatan belajar dan mengajar di SDI Aisyah telah berpedoman pada pembelajaran nyata yang realistis sesuai dengan apa yang terjadi disekitarnya dan siswa diharapkan dapat lebih peka terhadap fakta-fakta yang terjadi di sekitar tempat tinggalnya. Oleh karena itu strategi pembelajaran *Contextual Teaching and Learning* sangat digalakkan oleh guru PAI. Agar dengan

baginya dan orang lain. Guru membuat suatu skenario permainan seperti *snowball throwing*, guru membuat bulatan dari kertas lalu dilemparkan pada siswa dengan nomor absen pertama lalu diberikan kepada temanya secara urut sesuai bangkunya dengan diiringi solawat nabi. Sesampai beberapa siswa, dengan sigap guru akan menghentikan lagu, maka berhentilah bola panas tersebut.

Sampai siapa yang membawanya itu, maka guru melontarkan sebuah pertanyaan seputar materi yang sedang dibahas saat itu. Hal ini membuat suasana belajar nampak menyenangkan namun tetap mendidik. Sehingga siswa harus siap dari rumah beberapa materi yang telah diajarkan oleh guru kemarin, agar siswa dapat menjawab dengan mudah pertanyaan yang dilontarkan oleh guru. Dengan persiapan ini, tentu siswa akan giat belajar, sebab siswa tidak akan tahu pada siapa guru akan memberikan pertanyaan tersebut, apabila pertanyaan tersebut tidak dapat siswa jawab dengan benar, tentunya teman yang lain akan memermalukannya, dan hal ini yang sampai saat ini sangat dihindari. Ternyata metode ini memupuk rasa semangat belajar yang tinggi, dan akhirnya siswa akan mau untuk menemukan pengetahuan baru dengan keinginannya sendiri.

Sedangkan pada materi fiqih, guru mengajar tentang amaliyah yang pada dasarnya lebih kepada praktek di lapangan dalam artian materi yang disampaikan adalah perbuatan ibadah dalam kehidupan sehari-harinya. Sehingga banyak berlatih adalah kunci kemahiran siswa untuk dapat dengan mudah membiasakan beribadah secara baik dan benar. Seperti pada materi puasa, dalam materi ini guru mengajak siswa dalam mendalami tentang ibadah puasa. Puasa tidak hanya

dapat membuat siswa lebih kreatif dan peka terhadap situasi dan kondisi sosial yang terjadi di sekitarnya dengan dasar materi ajar yang ada di sekolah sehingga lebih terarah dengan baik. Selain itu guru menambahkan bahwa sekolah yang akan melaksanakan CTL dengan baik, maka sekolah tersebut harusnya mempersiapkan segala halnya dengan baik pula. Sedangkan untuk yang belum siap sebaiknya dilakukan secara bertahap, sebab Indonesia tidak boleh tertinggal dengan negara maju yang lebih terdepan dalam menerapkan metode pembelajaran yang baik.

Dengan mendasarkan pada pelaksanaan pembelajaran kontekstual di SDI Aisyah yang dilaksanakan oleh guru PAI pada kelas V seperti yang disebutkan di atas dan pemaparan para ahli, maka guru PAI telah menerapkan pembelajaran kontekstual yang baik dan nyata adanya, sebab dengan sedikit kerja keras guru memancing kepekaan siswa untuk mendalami mata pelajaran Pendidikan Agama Islam tidak hanya di permukaannya saja namun juga sampai di intinya, namun hal ini juga perlu disesuaikan dengan usia siswa yang masih terbilang anak-anak sehingga metode yang paling baik bagi siswa sekolah dasar adalah dengan permainan namun tetap dalam suasana pembelajaran, hal ini pun telah dilakukan guru PAI dalam proses kegiatan belajar mengajar di kelas V SDI Aisyah.

Sebagai suatu metode pembelajaran kontekstual yang baik adalah dengan menyesuaikan terhadap lingkungan, pola hidup masyarakat, dan nilai-nilai yang terkandung dalam hubungan sosial. Hal ini dikarenakan jika yang diambil oleh guru adalah lingkungan yang tidak baik, secara otomatis akan terjadi ketimpangan yang sangat dapat dirasakan oleh siswa, dan ini akan menjadikannya bingung.

Hal ini merupakan suatu cerminan bahwa CTL telah diterapkan dengan baik oleh guru PAI. Sehingga dapat diambil garis besarnya bahwa menurut pemaparan guru PAI di atas bahwa sangat urgennya strategi CTL dalam dunia pendidikan apalagi dengan situasi dan kondisi saat ini yang sangat riskan dan bahkan lalai terhadap agama. Sehingga memang perlu adanya mengaitkan antara realitas kehidupan dengan pembelajaran, agar siswa lebih terbuka wawasan dan pengetahuannya akan ilmu agama, yang selama ini hanya sebatas pengertian saja tanpa siswa setingkat sekolah dasar pernah tahu bagaimana realitanya yang terjadi di masyarakat.

Sehingga bisa ditarik kesimpulan bahwa pembelajaran kontekstual adalah pembelajaran yang mengaitkan materi ajar dengan realitas yang sedang terjadi di masyarakat atau kampung siswa, hal ini dilakukan dengan maksud agar siswa lebih memahami suatu materi pelajaran sebatas teori saja namun juga sampai pada tahapan praktek di kehidupan yang nyata.

Sedang di SDI Aisyah ini guru telah menerapkan hal tersebut, walau hal ini masih bisa dikatakan sempurna, namun suda pada tahapan perbaikan yang memuncak. Karena memang mengaitkan pada realitas kehidupan bukanlah yang gampang, belum lagi jika siswa merasa kesulitan dalam memecahkan permasalahan yang ada karena terlalu kompleksnya masalah, maka di sinilah peran guru sebagai fasilitator dalam penyelesaian masalah. Pembelajaran dengan basis CTL telah banyak membantu dalam pengembangan diri siswa menjadi lebih baik, agar ilmu yang siswa dapatkan di SDI Aisyah dapat diterapkan dimanapun, kapanpun dan bagaimanapun.

Dalam kurikulum 2004, guru PAI dapat menggunakan strategi pembelajaran kontekstual dengan memperhatikan beberapa hal, yaitu: memberikan kegiatan yang bervariasi sehingga dapat melayani perbedaan individual siswa, lebih mengaktifkan siswa dan guru, mendorong berkembangnya kemampuan baru, menimbulkan jalinan kegiatan belajar di sekolah, rumah dan lingkungan masyarakat. Melalui pembelajaran ini, siswa menjadi lebih responsif dalam menggunakan pengetahuan dan ketrampilan di kehidupan nyata sehingga memiliki motivasi tinggi untuk belajar.

Dengan mendasarkan pada data yang telah didapatkan dari observasi di atas, maka pengembangan tes performance dalam pendidikan agama Islam yang berbasis CTL yang dilakukan oleh guru pada siswa kelas V di SDI Aisyah Surabaya telah baik dan berpengaruh pada kompetensi siswa. Memang dalam penilaian psikomotorik berbeda dengan penilaian kognitif, di mana ada aspek/kategori yang harus dijadikan kompetensi atau alat ukur kemampuan siswa sehingga bisa dinilai berdasarkan skor yang telah ditentukan.

Seperti yang telah peneliti dapatkan dari guru Pendidikan Agama Islam kelas V SDI Aisyah Surabaya, bahwa kategori yang dijadikan patokan dalam penilaian ini disesuaikan dengan materi yang akan diujikan. Seperti salah satu materi dalam Pendidikan Agama Islam yakni Al-Quran dan Hadis. Di dalamnya ada kompetensi yang harus diuji dari perbuatan yaitu hafalan surat. Sebagai salah satu format penilaian dari tes performance ini sebagai berikut:

Wawasan dan pengetahuan tidak lagi bersumber pada buku dan guru, siswa akan menyadarinya dengan mencarinya dari pengalaman yang siswa dapatkan dari pergaulannya di rumah, sekolah dan lingkungan masyarakat. Inilah yang menjadi faktor pendukung pengembangan tes performance yang berbasis CTL pada mata pelajaran pendidikan agama Islam.

Pendidikan Agama Islam (PAI) adalah bidang studi yang mengajarkan berbagai hal dalam kehidupan di dunia yang didasarkan pada ajaran Allah Swt. Agama dalam masyarakat menjadi *safety belt* dalam berkehidupan bermasyarakat. Inilah yang juga mendukung perlu adanya pengembangan tes performance dalam bidang studi PAI.

Selain itu juga bahwa banyak guru baik dalam mata pelajaran umum maupun agama, lebih memilih menggunakan tes yang menguji kognisi anak daripada tes psikomotorik. Oleh karena itu dengan pengembangan ini bisa menjadikan pembiasaan yang baik bagi siswa di kehidupannya sehari-hari.

Dengan adanya penganekaragaman tes performance yang disesuaikan dengan metode ajar, ini juga dapat memacu semangat siswa dalam belajar. Semangat adalah modal besar agar proses pembelajaran bisa menghasilkan secara maksimal. Apabila siswa bisa menikmati belajar tanpa ada hambatan apapun dapat dipastikan prestasi siswa pun ikut meningkat.

Secara global dapat disimpulkan bahwa pengembangan tes performance dalam PAI berbasis CTL yang dilakukan pada siswa kelas V di SDI Aisyah

